

Año XX

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

MADRID

Sábado 7 de Enero de 1899

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.822

El mejor camino

Los periódicos se han acostumbrado a arreglar las cosas tan a su gusto y llevan su petulancia a un grado tan excesivo, que por la sola virtud de sus recomendaciones ya tienen resuelto, no solo que en el primer Consejo de ministros que se celebre ha de declararse la crisis, sino que añaden, los que por devoción desean la entrada del Sr. Silvela o por odio ansían la caída del Sr. Sagasta, que estarán en el poder los conservadores dentro de tres ó cuatro días.

Para esta perspectiva ha influido, sin duda, no solo la coalición é inteligente—según frase del *Heraldo*—, á que han llegado los Sres. Silvela y Polavieja, sino la impaciencia que se atribuye á algunos ministros de dejar inmediatamente sus carteras.

Un cambio tan radical como el que habría de implicar la caída de los liberales y su remplazo por los conservadores, no creemos que sea asunto que se pueda resolver por lo que hayan dicho unos cuantos periódicos, ó por lo que crea conveniente manifestar el Sr. Silvela en el discurso que habrá pronunciado esta tarde.

En escenario más amplio y más luminoso deben ventilarse las cuestiones de gran interés para el país; y por tanto el mejor camino, á juicio nuestro, es convocar las Cortes, para que los ministros dan cuenta de su gestión, para que los representantes del país tengan conocimiento oficial del tratado de París, y con ocasión de estos deberes, para que cada cual exponga sus ideas del presente y sus planes para el porvenir.

Será muy interesante sacar qué dicen sobre la guerra y sobre la paz y sobre los nuevos rumbos, los que tienen impaciencia por heredar al Sr. Sagasta ó los que lo aborrecen, y solo por esto apetezcan su caída.

En las Cortes, delante del país, es donde deban lanzarse ciertas acusaciones, para que el Sr. Sagasta las recoja; como en el seno de la Representación nacional debe cada cual exponer con claridad sus propósitos, para que de esta modo el país pueda formar una opinión ilustrada, y la Corona resolver en su día con una suma de datos hoy borrosa y deficiente.

Los ministros que en esta período han ejercido el poder, están obligados á dar cuenta de sus actos, y deben ir á las Cortes.

Allí se pueden depurar las responsabilidades, y exponer cada cual los remedios del porvenir.

Fuera de estos procedimientos, todo lo demás nos parece atropellado, caprichoso, arbitrario y expuesto á muchos peligros.

Las circunstancias son demasiado graves para que lo que se diga en la cámara real el día de nuevas consultas no se pueda manifestar en el seno de la representación nacional.

Todo el mundo está obligado á proceder con franqueza y presentarse de frente.

Y de todos modos, á la Corona conviene que se le ofrezcan los problemas claros, y que los hombres de la derecha y de la izquierda digan lo que piensan, para resolver con más acierto.

FILIPINAS

El general Peña

El señor ministro de la Guerra telegrafió ayer al general Rios para que en el primer buque que zarpe de Manila se embarque para la Península el general Peña.

No sabemos si esta determinación obedecerá al delicado estado de salud que se atribuye á dicho general, ó á la necesidad de que se encuentre aquí para prestar declaración en la causa que se instruye con motivo del abandono de Cavite.

También telegrafió ayer el señor ministro de la Guerra al general Rios, preguntándole si se embarcó ayer, de regreso para la Península, el auditor general de Filipinas, y si había algo nuevo acerca de la libertad de los prisioneros españoles, cuestión que preocupa constantemente al general Correa.

(Telegramas particulares)

Pretension de los tagalos

Washington 6.—Desde Manila anuncian que los jefes de los insurrectos filipinos van á dirigirse en nombre de la humanidad al pueblo norteamericano un Manifiesto

destruyendo que aceptarían aquellos la solución amistosa propuesta por una comisión investigadora imparcial, despues que ésta haya estudiado la situación de Filipinas y las necesidades del país.

Los tagalos recuerdan que ellos apoyaron á los yankees en la lucha de éstos contra España, y confían en que se cumplan los ofrecimientos hechos á Aguinaldo en Singapur y a cambio de la ayuda que éste había de prestar al almirante Dewey.

Gobierno belicoso

El generalísimo Aguinaldo continúa ocupando la presidencia de la República filipina.

La mayoría de los nuevos ministros es partidaria de una acción enérgica en defensa de la independencia del Archipiélago.

Un periódico indígena declara que la situación es muy grave y que no queda más que una alternativa: ó una lucha sangrienta ó la renuncia de los norteamericanos á su política de anexión.

La crisis filipina

Manila 6.—La crisis que se sufre en el Archipiélago se debe exclusivamente, en opinión general, á la injusticia con que viene procediendo la nación americana con respecto á los indígenas.

Estos se hallan dispuestos á oponerse al desembarco de los yankees en Ilo-Ilo y á impedir que tomen la ciudad, aunque para ello tengan que destruirla.

Contra Ilo-Ilo

Washington 6.—El periódico *The World* confirma que el general Miller ha recibido la orden de efectuar el desembarco y ocupar á Ilo-Ilo.

Interrogado sobre este asunto el ministro de la Guerra, general Alger, ha contestado evasivamente.

Un despacho de Dewey anuncia haber enviado á Ilo-Ilo dos cañoneros.

Una memoria

Los agregados militares de Alemania y de Francia han pedido que se escriba una memoria sobre las disposiciones del ministerio de la Guerra, tanto al enviar nuestras tropas á las Antillas y Filipinas, como al efectuar la repatriación de las mismas.

Banco Español Filipino

Dice un colega que está gestionando ahora el Banco Español Filipino el abono por el Tesoro de 1.800.000 pesos que adelantó al gobernador general de las islas cuando estaba sitiada esta ciudad. Una parte no pequeña de la suma recibida hubo de ser entregada á los yankees al apoderarse éstos de aquel territorio.

LOS SUCESOS DE LA HABANA

Las cartas particulares y los periódicos de la Habana amplían con interesantes detalles las informaciones telegráficas referentes á los sangrientos sucesos ocurridos en la capital de la isla de Cuba, los días 11 y 17 de Diciembre último.

La colisión del día 11

Del relato que hace el corresponsal de *Le Temps*, copiamos los siguientes párrafos:

«Serían las diez de la noche del domingo 11. El café del Louvre, situado en un extremo de la calle, á la izquierda del hotel de Inglaterra, se hallaba rebosando de gente; alrededor de cada mesa velábase tranquilos consumidores, y una de ellas estaba ocupada por los cabecillas cubanos Sanguily y Lacret-Morlot y el francés Arthur Touzet, cuya familia hace muchos años está establecida en la Habana. Sanguily, que atraía especialmente la atención, vestía uniforme blanco, calzaba altas botas de montar y espuelas, y cubría su cabeza con un inmenso panamá, algo caído hacia la frente. Lacret-Morlot vestía de paisano.

De pronto, y revelando gran excitación, entró en el café un oficial cubano, dirigiéndose á una mesa que se hallaba ocupada por una media docena de jóvenes cubanos, con quienes cambió rápidamente algunas palabras. Iba seguido á corta distancia de un grupo de oficiales españoles, con los cuales acababa de tener un altercado en el café de Tacon, situado al otro extremo de la calle. En este momento comenzó á circular la noticia de la muerte del cabecilla Calixto García, que acababa de hacer conocer un telegrama. Los cubanos expresaron ruidosamente su dolor, mientras los españoles reían y se morlaban. Hubo entonces violentos apóstrofes, insultos y desahucios, que terminaron en riña general. Dispararon algunos sus revólvers, y de ambos lados aayeron varios heridos. Un capitán cubano, Pedro Jimenez, cayó en la acera. Había recibido una bala en un ojo y su herida fué juzgada en seguida mortal.

Al ruido de los disparos acudieron los soldados españoles que hacían guardia en el Parque central; entraron en el café del Louvre é hicieron una descarga general sobre los consumidores, que huuyeron por la puerta de comunicación del café con el gran hotel de Inglaterra, resultando varias personas heridas. El pánico llegó entonces á su colmo: unos buscaban abrigo tras los pilares, y otros se guarecían en la escalera principal. En dos saltos los soldados se plantaron al pie de esta escalera, y aprovechando esta circunstancia, salieron del café los cabecillas Sanguily y Lacret y el francés Arthur Touzet. Pero habiendo sido vistos, los españoles les hacen algunos disparos y atraviesan las bocanellas de dos balazos al francés Touzet. Sin embargo, el peligro que corría le dió fuerzas y pudo ganar el segundo piso, donde cayó sobre las baldosas, empujado de un gran charco de sangre. Fué recogido en seguida y trasladado á las oficinas que en este piso tiene establecidas el general americano Green y su Estado Mayor. Multitud de cubanos llegaban á cada momento buscando asilo y protección.

El general Green encargó á uno de sus ayudantes que fuera á prevenir al general Jimenez Castellanos para que le prestara ayuda y protección. La contestación tardó más de una hora, y en este tiempo algunos oficiales americanos salieron á un balcón para ver el aspecto de la plaza, pero tuvieron que retirarse, porque inmediatamente que se asomaron recibieron una descarga, que afortunadamente no hirió á nadie. En aquel momento se presentaba al general Green el capitán español Basiez, que llevaba la orden de proteger á los americanos.

Durante la noche hubo gran lujo de fuerzas en el parque central y en las calles inmediatas, y todos los cafés se hallaban cerrados.

Próximamente á las once falló, á consecuencia de su herida, el capitán cubano Pedro Jimenez, y á las cuatro de la madrugada espiró José Sotolongo, joven abogado de talento, herido también durante la refriega. También fué muerto en el café un negro. Hubo, además, muchos heridos, algunos de gravedad, que fueron llevados á sus casas sin querer dar publicidad á su desgracia.

El general Jimenez Castellanos, á fin de evitar nuevas colisiones, publicó inmediatamente un bando mandando cerrar todos los cafés á las seis de la tarde, prohibiendo las representaciones teatrales y los bailes públicos, y no permitiendo se formaran grupos en las calles. Por gestiones del cónsul inglés y del general americano Green se consiguió que el general Jimenez Castellanos anulara la orden de prision que había dictado contra los cabecillas Sanguily y Lacret y otros insurrectos que se hallaban en la Habana.

Todos ellos salieron al día siguiente de la población y se trasladaron á Marianao, donde se hallan las fuerzas insurrectas que manda el cabecilla Menocal. La presencia en la Habana de estos insurrectos dió lugar al conflicto, pues ningún español podía aguantar sus desplantes y su actitud provocadora. Esto era natural que sucediera, y todo el mundo censura la conducta de estos cubanos, apresurándose á entrar en un terreno tan volcánico.

Los sucesos del día 17

De los periódicos de la Habana tomamos los siguientes datos:

«Con motivo de haber sido evacuados por las tropas españolas los barrios del Cerro y Jesús del Monte, los vecinos celebran dicho acontecimiento engalanando las casas y enarbolando banderas, mientras una parte del pueblo recorre algunas calles enemigas del mayor regocijo.

En uno de los grupos que se hallaban próximos á la esquina de Tejas, se promovió un altercado por diferencias de opiniones, resultando de esto que los más excitados empezaron á hacer algunos disparos de revólver, mientras los otros se defendían con arma blanca.

Como resultado de este tumulto, fueron heridos de arma de fuego el conductor de uno de los carros de transporte americano y un individuo de color.

A poco de haberse apaciguado este alboroto, se produjo otro en la proximidad de la esquina de San Joaquín, á causa de haber sido herido de arma blanca por varios cubanos un soldado del ejército español perteneciente al Cuerpo de Sanidad.

En aquel momento, pasaba por allí el carro de la empresa del Urbano de la línea del Cerro, que bajaba hacia San Juan de Dios, y el soldado se refugió en dicho vehículo, seguido de otro individuo pariente suyo.

Los del pueblo al ver que el soldado penetraba en el carro, se abalanzaron sobre éste revólver y cuchillo en mano, haciéndolo detener su marcha.

Cuando entró el pariente del soldado y al sentarse en uno de los asientos, uno de los amotinados le agredió por uno de los ventanillos, dándole una puñalada por la espalda.

Este lamentable hecho y lo brusco del ataque produjo gran pánico entre los pasajeros del carro, muchos de los cuales al salir huyendo recibieron golpes y heridas leves.

A poco tiempo el carro pudo seguir su marcha y á toda carrera subió el trayecto comprendido entre la esquina de San Joaquín y el Cuatro Caminos.

Una vez allí el conductor hizo apeaar los heridos, pero apenas había salido el primo del sanitario cayó muerto.

Durante la refriega fué también herido un joven cubano.

Á las siete de la noche se recibió aviso en el Estado Mayor de lo que sucedía en el Cerro, é inmediatamente el teniente coronel Llano y el capitán Amado, salieron para dicho punto, tomando las primeras disposiciones, haciendo reunir la fuerza más próxima que era la de ingenieros, que estaba en el campamento de las Animas.

Más tarde, y por disposición del general Arolas, llegaron dos compañías de Zaragoza, dos del batallón de Colón y una del cuarto regimiento de Zapadores-Mineros.

Todas estas fuerzas fueron colocadas en diferentes puntos, y avanzaron algunas de ellas, con el propio general Arolas á la cabeza, hasta la calzada de Palatino.

La compañía de Ingenieros se adelantó á restablecer el orden, y al llegar á la calzada del Príncipe Alfonso varios del pueblo le hicieron algunos disparos de revólver, uno de cuyos proyectiles hirió á un soldado.

Entonces el jefe encargado de la fuerza ordenó un despejo y contestó á la agresión haciendo también fuego y tomando los puntos más estratégicos.

Los grupos formados por el pueblo fueron disueltos.

La confusión y la alarma entre las familias del barrio fué bastante grande, y por espacio de diez minutos no se oía más que cierre de puertas y gritos, á la par que la gente del pueblo buscaba sitio en que refugiarse.

El tránsito público estuvo interrumpido por más de dos horas.

Los tranvías y carros del Urbano suspendieron sus viajes hasta después de las diez de la noche.

Al día siguiente

El tumulto no volvió á repetirse, gracias á las severas y prudentes disposiciones que adoptaron los generales Jimenez Castellanos y Arolas, pero la intranquilidad era grande. Por la noche hubo gran alarma en los barrios de Pueblo Nuevo y San Lázaro, á causa de haberse hecho varios disparos en la vía pública.

Sagasta y Lo Gaulois

En un artículo que publica ayer *Le Gaulois* dice que el restablecimiento del Sr. Sa-

gasta es una buena fortuna para España, que no puede menos de felicitarse grandemente de no verse privada en las presentes circunstancias de su precioso concurso.

Nadie más capaz, añade, que el jefe del partido liberal para imponer una tregua á los grupos rivales y poner fin á la anarquía política presente, en la cual sería singularmente difícil entrever una combinación viable.

La desaparición de un personaje político de la importancia de Sagasta hubiera sido un rudo golpe para el país.

La vuelta del Sr. Sagasta á la vida activa—prosigue *Le Gaulois*—no suprime ciertamente las dificultades que existían antes de la enfermedad del presidente del Consejo.

«La crisis sigue en suspenso y va á seguir su curso. La incertidumbre con que hace algunos días se veía el desenlace, es todavía bastante grande para no permitir abandonarse á previsiones demasiado optimistas.

Se impone una rápida solución, porque cualquier cosa valdría más que la prolongación de un estado de cosas muy apropiado para disgregar y destruir las fuerzas morales de una nación que nunca más que ahora tuvo necesidad de ellas.»

Nuestro comercio en el Brasil

El director de *El Diario Español* de Rio-Janeiro trata de abrir en dicha ciudad y en San Pablo una Exposición donde se facilite el conocimiento y la salida de los productos españoles.

El Diario Español explica de este modo la forma y las condiciones en que ha de efectuarse la Exposición:

1.º Los productos expuestos serán perfectamente clasificados por número de orden, provincia, fábrica, nombre del cosechero, agricultor ó fabricante.

2.º La remisión de los muestrarios será efectuada en perfecto estado de conservación y seguridad.

3.º Serán por cuenta del expositor todos los gastos de fletes, portes y aduanas, si es que no consiguiéramos que nos fueran franqueados.

4.º Ningun peido será servido por los señores expositores, sea cual fuere la forma en que se haga ó se haya convenido, sino que antes no hayan recibido nuestra información comercial.

Tal es, en resumen, la idea de la Exposición, que durará seis meses á contar desde el 2 de Mayo, que será la fecha de su inauguración, quedando ya hoy abierta la matrícula para los que quieran inscribirse como expositores. A este certámen pueden concurrir la industria, el comercio y la agricultura en general.

Los restos de Colon

Al salir ayer tarde el señor ministro de Marina de las habitaciones reales, manifestó á varios periodistas que, según telegrama que había recibido, ha zarpado de las Azores el crucero *Conde de Venadito*, conduciendo á la Península los restos del almirante Cristóbal Colon y del coronel Bustamante.

El día 15 se espera que llegue á la Península y está ya acordado el ceremonial con que se ha de verificar su recepción.

Pobres socorridos

En los Asilos municipales de la noche, fueron socorridos ayer con cena y albergue, 591 pobres; 67 mujeres y 142 hombres en el del Norte; y 103 mujeres y 189 hombres en el del Sur.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fueron socorridos anoche con cena y albergue y en la mañana de hoy con desayuno, 137 hombres, 56 repatriados del ejército de Cuba, 121 mujeres y 80 niños.

Ayer acudieron y fueron socorridas en el Comedor de la Caridad, 3.462 personas.

LA SITUACION FINANCIERA

El último número de la edición parisiense de *La Estafeta*, publica un interesante artículo sobre el Banco de España y la reciente operación de crédito para el pago del cupon de los billetes hipotecarios de Cuba y otras atenciones del ministerio de Ultramar.

Congratúlase el articulista de que por efecto de la negativa del Banco á hacer el nuevo anticipo que pedía, acudiera el Gobierno á los elementos de la alta banca, los cuales respondieron en el acto á su demanda, formando un sindicato que se encargó de la realización de este empréstito.

Este hecho—dice nuestro colega—tiene una doble importancia, pues significa que el espíritu de asociación, á poco que se le estimule, responde pronto y con éxito, aun en momentos como los actuales, en que las circunstancias son poco favorables á nuestro crédito, y demuestra que el Banco está decidido á cooperar á la instauración de una política financiera más sensata y más en relación con la buena doctrina.

Cámaras agrícolas

En Sevilla

Los más importantes agricultores de Sevilla, respetando la iniciativa de la Cámara del Alto Aragón, se inclinan á que la próxima Asamblea se celebre en Madrid.

La posición céntrica de la corte ofrecería facilidades de comunicaciones que no pueden existir en otras capitales, y con su celebración en ella tendrían las sesiones grandísima importancia.

Personas competentísimas en asuntos agrícolas han dicho que los delegados de la Asamblea, aparte de otras soluciones con-

cretas que han de hacer llegar á los poderes públicos, pedirán la amplísima protección, no solo para el cultivo del tabaco, sino para el de la remolacha, base de la industria azucarera; la creación de nuevos mercados y la solución inmediata de otras cuestiones de la más palpitante actualidad, y en los cuales, abiertas nuevas fuentes de riqueza, encontrará España la posible compensación de la pérdida de las colonias.

LA REPATRIACION

El «Alfonso XIII»

Cádiz 6.—El vapor *Alfonso XIII* conduca 1.713 pasajeros, entre los que figura el batallón de cazadores de Tarija, compuesto del teniente coronel D. Emilio Chabrán, 36 oficiales, 38 sargentos y 873 cabos y soldados.

Vienen ocho soldados graves y 50 menos graves. El resto bien.

Regresan además 112 soldados del depósito de embarque de la Habana; 68 de Administración Militar y 50 de diversas armas, todos cumplidos.

Vienen los generales D. José Garrich y D. Juan Manrique de Lara; D. Victoriano Arango, intendente; D. Cristóbal Más, inspector de Sanidad, y D. Manuel Alonso, auditor de división.

Forman también parte del pasaje una porción de empleados con sus familias y el ex-secretario de Fomento del gobierno autonómico, Sr. Dolz.

Conduce también, en concepto de presos por distintas causas, ocho jefes y oficiales y 68 soldados.

Ha llegado á esta población el director de *El Liberal*, Sr. Moya, que trae la misión de repatriar el donativo de la colonia española de San Paulo (Brasil). En el reparto intervendrá el duque de Nájera, el gobernador civil, el marqués de Santa Marina, el diputado D. Rafael de la Viesca y el delegado de la Transatlántica, D. Joaquín Rodríguez Guerra.

«Los Andes»

Cartagena 6.—A las nueve de la noche ha fundeado el vapor *Los Andes*, que trae á bordo soldados enfermos.

A la salida del sol se le dará entrada en el puerto.

Enfermos en la Península

Con referencia á datos oficiales, podemos decir que, á pesar del crecido número de enfermos que ha habido que repatriar, nunca han pasado de 1.000 los albergados en los hospitales de la Península, procedentes de Cuba.

La repatriación se viene haciendo con tal orden y regularidad, que cuando llegan las expediciones á España ya se encuentran evacuados por los enfermos de las arterias, los hospitales de los diferentes puertos habilitados para recibirlos.

Salida del «Satrústegui»

Anoche recibió el señor ministro de la Guerra un cablegrama del general Jimenez Castellanos, anunciándole haber salido de Matanzas, con rumbo á Cádiz y Barcelona, el trasatlántico *Satrústegui*, que conduce al general Molina, los batallones de infantería de Albuera y Gulpizcoas, el quinto batallón de artillería de montaña y un escuadrón de Pavia.

En Valencia

Otro telegrama tuvo el general Correa, referente al desembarco de las fuerzas que ha conducido á Valencia el *Cheribon*.

Dice el general Molitó que entre los desembarcados figuran 618 enfermos, de los cuales 183 han pasado al hospital.

En grave estado vienen 27. Durante la travesía fallecieron 31.

ASESINATO DE UN CURA

Declaración de Domenech

El juez instructor del distrito del Hospicio ha recibido declaración al detenido Bartolomé Domenech.

Guárdase gran reserva respecto á las manifestaciones hechas por el *Valenciano*; pero, según nuestros informes, ha negado con gran insistencia que conociera al cura Mellas, si bien ha afirmado que solía concurrir á la casa de la calle de San Agustín.

Durante el largo rato que permaneció ante el juez instructor el detenido, es de suponer hizo algunas revelaciones que quizás revistan interés, tanto para el ruidoso proceso del asesinato del cura Sr. Mellas, como respecto á otros asuntos, en los que, aun cuando no haya tenido intervención Domenech, se halla de ellos muy enterado.

Porque que hoy ampliará Domenech su declaración, y no sería extraño que después de practicada esta diligencia, si no resulta á algún nuevo cargo contra el detenido, se le pondrá en libertad por el suceso del sacerdotado asesinado, quedando, como es natural, á las resultas de las otras causas que tiene pendientes.

Otras declaraciones

También declararon ayer María Arías, la novia de Domenech, y el padre de aquél.

Las manifestaciones de la primera han quedado reducidas á lo que ya se sabe: que conoció á Domenech en su viaje que éste hizo á Gandía; que le consideraba una persona decente y adherada, á juzgar por su porte distinguido y los escasos gastos que realizaba, y que se hubiera casado con él, ignorando la clase de vida que Domenech llevaba, de no haber ocurrido el suceso que ha motivado la prisión de su prometido.

Respecto al Sr. Arías, tampoco sus manifestaciones han revestido importancia, ni en lo que se refiere al detenido, ni al crimen de la calle de Trafalger.

UN DOCUMENTO DEL SR. PARAISO

Zaragoza 6.—Esta noche recibirá el Sr. Ruiz de Velasco, con encargo de ponerle mañana mismo en mano de S.M. la Reina, un documento redactado por la comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio que concurren á la Asamblea celebrada

en esta población, recomendando lo expresado en la primera parte de las conclusiones aprobadas respecto al plazo, ya cumplido, que dicha Asamblea señaló para la implantación de las reformas que se consideraron necesarias, y que el Gobierno no ha realizado.

Suscriben el documento en cuestión los representantes de las Cámaras de Zaragoza, Bilbao, Cartagena, Barcelona y Madrid, y ha sido redactado por el Sr. Peralta.

En cuanto el Sr. Sagasta acepte el documento se hará público éste.

Los procuradores

Conflicto terminado

Alicante 6.—Ayer se encargó del juzgado de primera instancia el juez municipal, por ausencia del juez propietario señor Castro Ledesma, que ha marchado a Madrid.

El día siguiente se dio de alta en la contribución el Colegio de procuradores, cesando la situación anómala en que ésta se encontraba.

Dícese que el juez Sr. Castro no volverá a encargarse del juzgado.

El expediente que se instruye con motivo de las quejas de los procuradores y abogados, sigue tramitándose.

En casa del general

Weyler

Ayer se verificó en casa del general Weyler la fiesta que en nuestro último número anunciamos.

El marqués de Tenerife obsequió con una comida a varios generales de su particular amistad.

Entre los comensales se hallaban los siguientes:

Generales Borrero, Bargés, Salcedo, Campomanes, Prats, Lario, Martínez (D. Justo), Segura, Melguizo, Borbon, Suarez Inclán, Balboa, Losas, Ampudia y contralmirante Navarro.

Coronales Pinto, marqués de Mendigorría, Escrivano y Ramos Izquierdo, este último de voluntarios de la Habana.

No hubo brindis.

En la conversación sostenida, apreciaron los comensales varios aspectos de diferentes cuestiones, hubo gran cordialidad y se hicieron votos por la regeneración de la patria y la reorganización del ejército y la marina.

Preguntado el general Weyler sobre las noticias de la crisis, se limitó a decir:

—Es muy aventurado hacer hoy catendarios políticos.

Otro barquete

Seguendo la costumbre de otros años, el general Lopez Dominguez obsequió anoche con una comida en su casa a varios generales y otros amigos.

Suceso escandaloso

A las siete y media de la mañana de ayer se presentó en la Casa de Socorro del distrito de Palacio una mujer llamada M. T. y M., de veintitres años de edad, soltera, sirvienta, natural del Barco de Avila, con erusiones en ambos brazos y antebrazo derecho y excitación nerviosa, de que fué curada por los médicos D. Angel Pelayo y don Luis Lopez Arrojo y el ayudante D. José Asejo.

Al ser interrogada sobre la razón de hallarse como iba, dijo lo siguiente: que encontrándose desacomodada, se fué a albergar en casa de una antigua conocida suya, que habitaba en la calle de Fomento, 17, patio.

Que luego de habérselo acostado con ella, encontrándose sorprendida al ver que su compañera de cama empezaba a arrojar al suelo monedas, postizos, rellenos... cuanto la había aparecido como mujer a la vista de las gentes.

Anadió, por último, la sirvienta M. T. y M. tal lujo de detalles de una lucha sostenida con la que supuso mujer tanto tiempo, lucha que empezó por manifestar la dueña de la habitación propósitos abominables contra su amiga, que no consideramos prudente referir lo que dijera la criada en el centro benéfico.

El juzgado se encargará de averiguar la verdad de lo ocurrido.

LA "GACETA,"

La de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

Soldados negros en Palacio

En el momento de estar celebrándose ayer la parada en Palacio, observó S. M. el Rey que en las filas del regimiento de San Fernando, que entraba de servicio, había cuatro soldados negros.

Inmediatamente dió orden de que subieran a la régia estancia, y después de enterarse de que uno era de Mayagüez, otro de Bayamo, otro de Santiago de Cuba y el otro de San Juan de Puerto-Rico, se informó el trato que recibían en el cuartel; y como los soldados contestaron que estaban muy satisfechos, los despidió gratificándolos con 15 pesetas a cada uno.

Los antillanos se retiraron contentísimos de la acogida que S. M. les había dispensado.

LA EXPOSICION DE PARIS

Admisión de productos

Se ha concedido una prórroga de dos meses, que terminarán en fin del próximo febrero, para la admisión de solicitudes referentes a los productos agrícolas e industriales que deseen enviar a la Exposición Universal de París de 1900 los productores españoles.

Las referidas solicitudes puedan obtenerse y entregarse a las Cámaras de Comercio y Agrícolas, Sociedades Económicas de Amigos del País y Consejos provinciales de Agricultura, Industria y Comercio de las respectivas provincias, donde se facilitarán gratuitamente los impresos necesarios, ó bien en Madrid, en la Comisión permanente de Exposiciones, dependiente del ministerio de Fomento.

Por telegramo

Interior

Obsequios a los niños pobres

Valladolid 6.—Se ha celebrado en el Ayuntamiento la fiesta de los Reyes, organizada en obsequio a los niños pobres. A éstos se les repartieron viandas, juguetes y prendas de ropa.

La fiesta ha resultado menos lucida de lo

que se esperaba, porque el local es demasiado pequeño. Sólo pudieron presenciar el acto las familias de los concejales.

Para el año próximo se proyecta dar más importancia a la fiesta, organizándola con calma y buscando un local más amplio.

EL TRIGO EN 1898-99

La primera estadística que se ha publicado de la producción y consumo universal del trigo para 1898-99, ha sido, como siempre, la del ministerio de Agricultura de Hungría. A ella han seguido la del *Boletín des Halles*, de París, y la del *Boletín des Cargoes Evening List*, de Londres. Nótese diferencias importantes entre las tres estadísticas.

Segun la primera, se han recolectado en el año último 930.700.000 hectolitros de trigo, contra un consumo anual probable de 951.450.000 hectolitros, resultando, por consiguiente, un déficit de 20.750.000 hectolitros para el corriente ejercicio de 1898-99.

El *Boletín des Halles* estima, pues, un sobrante para el corriente año de 54.700.000 hectolitros, en vez del déficit de 20.750.000 que resultan de la estadística húngara.

Esta gran diferencia proviene de las cifras asignadas a los Estados Unidos, pues mientras la estadística húngara evalúa la producción en 210.500.000 hectolitros y el consumo interior en 173.500.000, el periódico parisien da a Norte América una producción de 230.000 millones y un consumo probable de 78 millones. La diferencia, pues, del saldo disponible es de 41 millones.

Entre las dos primitivas estadísticas puede colocarse la del *Floating Cargoes Evening List*, cuyos datos arrojan totales de producción y consumo casi equilibrados.

De todas maneras, operando con las cifras que al comercio universal de trigo en 1898-97-98 dan las estadísticas inglesas, resulta un déficit de 20 millones de hectolitros para este año, que es lo que arroja la estadística del ministerio de Agricultura de Hungría.

El sábio economista Edmundo Théry cree que el aumento constante de la población de los países consumidores de trigo y el del consumo individual de cada uno de sus habitantes ha de producir graves conflictos, pues la producción de trigo es inferior a las necesidades del consumo universal.

Quizá para evitar esos conflictos es por lo que los fabricantes de harina mezclan centeno y otras gramíneas en las molendinas.

LOS TEATROS

Real

Esta noche se verificará definitivamente la reprise de *La Africana*.

El tenor Angioletti, a fin de que no se retrasara más este espectáculo, hace tiempo anunciado, se ha ofrecido a dar algunas representaciones de la hermosa ópera de Meyerbeer.

Tomará parte en la reprise de esta ópera la señora Gibboni, que ya se halla restablecida de su indisposición.

El martes próximo, primera audición en esta temporada de *Los Puritanos*.

Se despachan billetes en contaduría para el estreno de *La Walkyris*, que se verificará la semana próxima.

Comedia

En este teatro se pondrá mañana por la tarde el aplaudido drama del Sr. Oliver, *La muralia*, y el jugueta cómico *El asistente del coronel*, dos de las obras que más aceptación han tenido en la actual temporada teatral.

Por la noche se representará el drama de Echegaray *De mala raza*, y el aplaudido propósito *Teatro feminista*.

Para mayor comodidad del público, la contaduría de este teatro quedará desde hoy establecida en el vestíbulo, teniendo la entrada por la calle del Príncipe.

Lira

Han comenzado los ensayos de las obras nuevas en un acto *Los caballos*, de Sellés, y *Alta mar*, de Alvarez y Paso.

Circo de Colon

Siendo muchas las personas que ayer se quedaron sin poder presenciar la función de la tarde de este favorecido circo por haberse agotado los palcos y butacas, la empresa, agradecida al favor que el público la dispensa, ha dispuesto para mañana dos últimas y definitivas funciones y despedida de la compañía, en que se repetirá el programa de las de ayer, ejecutando algunos intermedios más los populares clowns Frederik y Santos.

AL MENUDEO

Asilo naval vizcaino

Una comisión mixta de la Diputación y Ayuntamiento bilbaíno ha firmado una exposición dirigida al Gobierno, pidiéndole se conceda a Vizcaya la fragata *Vizcaya* de Bilbao, para establecer en ella el Asilo naval vizcaino.

La comisión vendrá pronto a Madrid para gestionar, en unión de los diputados de Cortes por aquella provincia, la realización de tan simpático pensamiento.

Mujer herida

En la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos fué curada de una herida de arma de fuego en la region frontal, una jóven de diecinueve años, llamada Josefá Perez Martínez, soltera.

Segun manifestó Josefá, en la calle de Las Carolinas, al salir de su domicilio, fué agredida por Faustino Andrés de Pedro.

El médico de guardia, D. Pantaleon Valdivieso, extrajo el proyectil a Josefá.

Segun parece, las causas del suceso son ciertos resentimientos amorosos que de antiguo mediaban entre la herida y el agresor.

El juzgado entiende en el asunto.

Circolo de Bellas Artes

El Sr. Romero Robledo, como presidente del Circolo de Bellas Artes, ha pedido una audiencia a S. M. la Reina, y ésta se ha dignado señalarle el lunes próximo, a las diez de la mañana, para recibirle.

Dícese que la conferencia tendrá por objeto invitar a S. M. a una solemne función que prepara el referido Circolo para uno de estos días.

Sociedad de aparajadores

La Sociedad central de aparajadores de obras celebró ayer en el hotel leglés su banquete anual.

Presidió el Sr. Monasterio.

Al desahucarse el *Champagne* pronunciaron entusiastas y elocuentes brindis los señores Monasterio, Cecilio Nieto, Nicoli, Galdana y otros.

Todos ellos abundaron en las mismas ideas, deseando la prosperidad de la asociación, que aumenta en importancia cada vez más.

La junta directiva obsequió a sus amigos, una vez terminado el barquete, con una fiesta familiar tan agradable como atractiva.

Visitas militares

Con motivo de la festividad del día, estuvieron ayer en el ministerio de la Guerra, a saludar al ministro, los generales residentes en Madrid y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

El general Martínez Campos
Se encuentra enfermo con un fuerte catarro, el capitán general D. Arsenio Martínez Campos.

¿Quién será?

Dices un colega:
«Una distinguida y bella cantante de ópera que ha obtenido grandes triunfos en el Príncipe Alfonso primero, y no hace muchos días en nuestro teatro Real, quedó ayer depositada judicialmente en un convento de esta corte, como preliminar a su boda, que se verificará en breve con un bajo de zarzuela sería que trabaja actualmente en Madrid.»

El Obispo de Sion

Mañana marchará a Alcalá de Henares el Obispo de Sion, quien, segun costumbre antigua, va a predicar el día de la solemnidad octavarío que la Asociación de Hijas de María están celebrando a la Purísima Concepcion en la iglesia de San Felipe Neri.

Robo

A las cinco y media de la mañana el inquilino de la casa núm. 5, piso segundo, de la calle de Pelayo, D. Julian Jimeno, quien con su esposa é hijos estaba descansando, notó ruido en la habitación.
Inmediatamente vió pasar a un hombre desconocido, que con una vela encendida llegaba a su dormitorio.

EDICION DE LA NOCHE

LOS AMERICANOS EN FILIPINAS

Dificultades

Londres 7.—A juzgar por los telegramas de Nueva York, el general Otis ha tratado de prender a Aguinaldo, habiendo sido inútiles las tentativas que ha hecho con dicho objeto.

Se sabe que Aguinaldo insiste en su propósito de oponer resistencia a los americanos.

La proclama del general Otis anunciando la toma de posesion del archipiélago filipino por los Estados Unidos, ha contribuido a exasperar a los insurrectos.

Los americanos creían que la publicación de dicho documento produciría buen efecto en la junta rebelde reunida en Malolos, pero ha sucedido todo lo contrario.

Se cree que al llegar los refuerzos americanos delante de Ilo-Ilo, el general Miller, a pesar de la enorme superioridad numérica de los insurrectos, habrá emprendido el ataque de dicha ciudad.—*Fabra.*

Un libro ruidoso

París 7.—Se espera con viva impaciencia la publicación del libro *Escaramuzas*, en el cual se darán a conocer muchas cartas y otros documentos curiosos sobre la cuestión Dreyfus, llamados, segun se dice, a producir un gran escándalo, particularmente en los círculos militares.

Se cree que el comandante Esterhazy se negará a venir a París a prestar declaración, en cumplimiento de la citación de la Sala de lo criminal.

Esta continúa examinando diferentes documentos que le han sido remitidos.—*Fabra.*

CATASTROFE

Londres 6.—En los astilleros de Hewat ha ocurrido la gran explosión por efecto de la voladura de un depósito de pólvora.

Dichos astilleros han quedado destruidos casi por completo.

Las desgracias personales son de mucha consideración.

Hasta ahora han sido recogidos entre los escombros 10 muertos y 40 heridos. La mayor parte de éstos lo son mortalmente.

Reina gran consternación.

Se han enviado auxilios y se organizan suscripciones para socorrer a las víctimas. La explosión se atribuye a una causa fortuita.—*Fabra.*

FUNERALES POR EL MARQUES DE CUBAS

En la parroquia de San Luis se han verificado hoy por la mañana solemnes funerales por el eterno descanso del alma del marqués de Cubas.

En el prebiterio daban guardia porteros del Senado y guardas de las posesiones del finado.

En el primer término de la nave central de la iglesia, se habían colocado dos túmulos rodeados de blandones. De las paredes de la iglesia pendían negras colgaduras.

La presidencia del duelo la formaban los señores Cardenal Sancho, Nuncio de Su Santidad, Obispo de Madrid-Alcalá y marqués de Aldama.

La concurrencia ha sido numerosísima, hasta el punto de no poderse entrar en el templo, predominando la clase obrera y los niños de distintos Colegios y Asilos de Madrid.

Entre otras personas importantes hemos visto a los Sres. Silveira, Nuñez de Arce, Dato, general Palacios, Cárdenas (D. José), Suarez Guanes, Ruiz de Velasco, Monasterio, Diaz Macuso, Udaeta y conde de Lascoiti.

Reiteramos a la familia del marqués de Cubas nuestro pésame.

La repatriacion

Valencia 7 (310 tarde).
Esta madrugada ha arribado el vapor *Darmstadt* con 3.000 repatriados. A las tres de la tarde ha comenzado el desembarco.

A las siete de la mañana ha fallecido en la caseta de la Cruz Roja el soldado Pascual Barras, que llegó ayer en el *Cheribon*.—*Mencheta.*

El Miguel Gallart

Santander 7 (220 tarde).
En este momento acaba de fondear el vapor *Miguel Gallart*, procedente de la Habana.

Conduce 140 pasajeros de cámara, 70 sargentos y 1.335 cabos y soldados.

Durante la travesía han fallecido de enfermedades comunes tres de los repatriados.

Con rumbo a Manila

Port-Said 6.—El vapor correo *Reina Cristina*, de la Compañía Transatlántica,

El Sr. Jimeno, sorprendido por lo que ocurría, se apoderó de un revólver que tenía cerca de su cama, y sin proferir palabra alguna, hizo dos disparos, que no hicieron blanco.

El sugeto en cuestión huyó, perseguido por el inquilino, quien no logró darle alcance.

Al practicar el Sr. Jimeno un reconocimiento en la casa, notó que le habían robado 220 pesetas en metálico y varias alhajas.

Un militar preso

Dice *La Correspondencia*:
«Ayer circuló la noticia de haber ingresado en el penal de Ceuta, para cumplir la pena de cadena perpetua, un jefe del ejército, de quien se ha hablado con motivo de la campaña de Puerto-Rico.»

Ha fallecido en Girona el Sr. Gironés, representante en aquella provincia de la Sociedad Arrendataria de Tabacos.

El Sr. Lerroux

Leamos en *El Nacional*:
«Hay en la concesion del indulto a la prensa una excepción sensible. A nuestro estimado compañero el Sr. Lerroux, director de *El Progreso*, no le alcanza la concesion, por estar sujeto a una causa en que han entendido los tribunales ordinarios, motivada por actos relacionados con el enferro de Carrera, muerto el día que entró en Madrid el general Martínez Campos de regreso de Cuba.»

Segun parece, el Sr. Lerroux está ya cumpliendo sentencia por virtud del mencionado proceso.»

que se dirige a Manila para embarcar repatriados, ha salido hoy de este puerto con direccion al de Suez.

Don Luis Sainz

En la madrugada anterior ha fallecido en Madrid el Sr. D. Luis Sainz y Gutierrez, inspector general del Cuerpo de Ingenieros y presidente de seccion de la Junta consultiva de Caminos, Canales y Puertos.

Era el Sr. Sainz persona de gran ilustración, relevantes cualidades de carácter, y su muerte, por tanto, será muy sentida en el Cuerpo de Ingenieros, donde eran justamente apreciados los servicios que prestó en su larga carrera facultativa.

Enviamos a su distinguida familia, y especialmente a su hijo político, nuestro estimado amigo D. José Sanchez Guerra, la expresion de nuestro sentimiento por la pérdida que acaban de experimentar.

Noticias de Ilo-Ilo

París 7.—Segun telegramas de Hong-Kong recibidos esta mañana, los periódicos de aquella ciudad se muestran muy pesimistas acerca de la situacion de los yankees en Filipinas, los cuales en realidad no son dueños más que de Manila.

Añaden que el gobierno establecido por los insurrectos es acatado por todo el país.

Respecto del gobierno que los insurrectos han establecido en Ilo-Ilo, aseguran que a despecho de cuanto se ha dicho en contra, funciona de una manera regular, con el apoyo de los residentes extranjeros.—*Fabra.*

El Libro Azul inglés

Londres 7.—Hoy se ha publicado el *Libro Azul*, que contiene documentos diplomáticos sobre diversos asuntos.

Acerca de Madagascar aparecen varias notas, segun las cuales Inglaterra se dirigió a Francia quejándose de las dificultades que en aquella isla encontraba el comercio británico.

Resulta que a consecuencia de estas notas el ministro de Negocios extranjeros de Francia, Sr. Delcasse, retiró el decreto relativo a cabotaje, decreto que favorecía los intereses mercantiles franceses en menoscabo de los extranjeros.

Otro de los asuntos en que se ocupa el *Libro Azul*, es el relativo a la proposicion de desarme, formulada por el Czar, y la convocatoria de una conferencia internacional encargada de discutir la expresada cuestion.

Lo más importante es la respuesta dada por el primer ministro, marqués de Salisbury, a la proposicion rusa.

En ella reconoce la Gran Bretaña, que el aumento progresivo de los armamentos militares es de suyo gravoso para los pueblos, y agrega que el gabinete de Londres enviará un delegado a la expresada conferencia.

Termina la nota con la siguiente frase: «Si la iniciativa del Czar fuese coronada por el éxito, aquél tendría derecho a la gratitud de todo el orbe.»—*Fabra.*

AYUNTAMIENTO

Ingeniero del Ensanche

En la sesion celebrada esta tarde por el Ayuntamiento, y después de un largo debate, ha sido nombrado ingeniero municipal del Ensanche el que interinamente ocupa la plaza, Sr. Castro.

Este obtuvo 16 votos y 14 el que proponía el Sr. Fernandez de Guevara y otros concejales.

De regreso

Han regresado a Madrid la señora duquesa de Fernan-Nuñez y sus hijos los marqueses de la Mina.

Ha fallecido en Sevilla la señora doña María de la Paz de Santa Ana, hermana del señor marqués de Santa Ana, fundador de *La Correspondencia de España*. Acompañamos en su dolor a la distinguida familia de la finada.

REUNION CONSERVADORA

Esta tarde a las cinco se ha celebrado la anunciada reunion de los amigos del señor Silveira en el Circolo conservador.

La concurrencia ha sido numerosísima. A las cinco y media ocupa la presidencia el Sr. Pidal, siendo saludado con una prolongada salva de aplausos. A su derecha tomó asiento el Sr. Silveira, y a su izquierda el Sr. Villaverde.

A la reunion han concurrido algunos amigos del general Polavieja, entre otros su cuñado el marqués de la Cueva del Becerro y el marqués de Equival.

Después de aprobada el acta de la sesion

última, se tributó un recuerdo a los socios fallecidos en el año anterior, y se aprobó por aclamación la nueva junta directiva del Circolo conservador.

Al conceder la palabra el presidente al señor Silveira, fué saludado con aplausos.

Discurso del Sr. Silveira

Comenzó manifestando que el partido conservador podía prestar grandes servicios a la patria, y que él estaba dispuesto a sacrificarlo todo en aras de la regeneracion del país.

Tributó un recuerdo cariñoso al Sr. Cos-Gayon, ensalzando sus servicios y los trabajos que prestó a la Union conservadora. El mismo cariñoso recuerdo tributó a los marqueses de Cubas, de Viana, y de San Carlos, y al Sr. Cárdenas (D. Francisco).

Volviendo la vista a lo presente—dice—no esperéis que yo diga cosas recónditas de la política, sino cosas que respondan al sentimiento público. No tengo más que repetir los compromisos que tenemos contraídos con la opinion hace tiempo.

La crisis actual no es sencillamente una crisis política, sino una crisis del régimen constitucional. Una crisis en la cual están resentidos todos los organismos del país; el ejército, la marina, la administración; lo único que no inspira recelos y desconfianzas, es la Monarquía y el amor a las instituciones.

Justo es decir que el Sr. Sagasta reúne eminentes cualidades de hombre de gobierno, y que son calumniosas las acusaciones que se le dirigen sobre las desgracias padecidas; pero el partido liberal está condenado a no ver la realidad de las cosas y a mirar con carácter superficial los sucesos más graves.

Los mismos que trajeron la monarquía de D. Amadeo son los que implantaron la autonomía en Cuba sin enterarse a quién se le daba esta régimen, y los que dieron lugar a aquel *ultimatum* que nos llevó a la guerra, encontrándose el ejército y la marina en tan malas condiciones, que no pudieron alcanzar la victoria. (Aplausos.)

A esta falta de realidad obedece tambien, entre otras cosas más menudas, la situacion anómala en que están los representantes en Cortes de los territorios que hemos perdido.

Para la obra de la regeneracion hay que acumular todos los elementos que aspiren al mismo fin, y por eso yo quiero aproximarme a esos elementos, que piden las reformas de los Municipios y protección de la agricultura, los respetos a ciertas ideas sociales y religiosas, entendiendo que la inteligencia con estos elementos no tiene nada de conjura, sino de inteligencia noble y patriótica. (Aplausos.)

Uno de los primeros cuidados en la obra de la regeneracion, es la de la Hacienda. Si otras veces hemos sido contrarios al impuesto sobre la renta, hoy que está próximo un arreglo de las Deudas, hay que hacer el sacrificio de que tribuyen por igual todas las rentas y valores mobiliarios. Hay que reducir los gastos y aliviar la tributacion de la agricultura cuanto sea posible; hay que reformar el Jurado y separar la política de la administración de justicia.

En Guerra y Marina, nosotros no podemos prometer un presupuesto de paz, porque España tiene que conservar territorios codiciados por otros países. No es exacto, por tanto, que tengamos el propósito de suprimir el ministerio de Marina. (Aplausos.)

Es nuestro pensamiento fomentar las actividades de la Industria

disidencia del Sr. Gamazo es obstáculo para que continúen los liberales, no puede ser recomendación, para que entre los conservadores, otras disidencias que también ellos padecen en su campo; á menos de que se admita como justificado el desdén con que son tratados por sus antiguos amigos los señores duque de Tetuan y Romero Robledo, cuando practicamente en el Senado las fuerzas del orden vitalicio que coinciden con el duque de Tetuan, es posible que sean superiores á las que siguen al señor Silvela.

Tiene, sin duda, importancia la inteligencia ó coalición á que han llegado los Sras. Silvela y Polavieja, y nosotros, en aras de un interés superior, la hemos aconsejado siempre, incluso cuando los que tanto han jaleado al general Polavieja le instaban á que no se reuniera con ningún hombre político, sin excepción del Sr. Silvela, aunque después de esto, bueno será advertir que la tal inteligencia se ha hecho con tanto apresuramiento, que en los últimos pasos más bien se descubre impaciencia de llegar al poder que una concordia espontánea, sólida y fecunda, inspirada en el interés general.

Ningún suceso nuevo ha ocurrido recientemente después de las últimas solemnes declaraciones del general Polavieja, contrarias á la inteligencia con los viejos partidos políticos; nada, como no sean los rumores de crisis y la presunción de que algunos ministros desean retirarse, complicando, según se presume, la acción del señor Sagasta, y de ahí que esa inteligencia tan atropellada más se atribuya al deseo de llegar pronto al poder, que á otras razones de alta política.

Todas estas cosas, sin embargo, convendría depurarlas en las Cortes, donde convendría también oír la opinión de los republicanos, con más razón después de lo que se viene diciendo sobre la actitud de algunos de ellos, y de todos modos, para apreciar la opinión de un factor que no sería discreto mirar con indiferencia y como si no existiera.

En las Cortes, por último, podría depurarse como, cuando el poder estaba en el arroyo por los peligros de la guerra y las angustias de la paz, nada quería disputarlo al Sr. Sagasta, y ahora que se encuentran liquidadas estas tristes cuentas y cuando se ha pasado tan peligrosísimo período sin trastornos interiores, que muchos temían y profetizaban—gracias en nuestro concepto al esquisito tacto del señor Sagasta—ahora se considera ocasión propicia y menos arriesgada de entrar en el Gobierno, echando á un lado al Sr. Sagasta como se arroja un limon después de haberlo esprimido.

Todas estas cosas y otras, repetimos que donde deben ser apreciadas en primer término es en las Cortes, para que todo el mundo vea la ilustración conveniente.

El Sr. Sagasta no ha salido hoy de paseo, porque primero la visita de algunos ministros y de varios amigos, y después el despacho con los directores de Obras e Instrucción pública y con el jefe del Negociado central, le han ocupado bastante tiempo.

El lunes es posible que vaya á Palacio el jefe del Gobierno.

Los valores, en alza. Los francos, á 30.

Del discurso del Sr. Silvela damos idea por separado, aunque incompleta, porque no es fácil á un periódico de la tarde, con la premura del tiempo, dar una idea exacta de este discurso.

He confiado la inteligencia con el general Polavieja, ha negado que se vaya á suprimir el ministerio de Marina y ha anunciado, además de otras cosas, que los conservadores establecerán el impuesto sobre la renta.

Lo que más ha entusiasmado á sus amigos, es la afirmación—que no sabemos en qué podrá fundarse,—de que están contados los días y los momentos de los liberales en el gobierno.

Esta afirmación, presumimos que se ha de estimar como una gran imprudencia ó como una frase recreativa.

BANCO HISPANO-COLONIAL

El Consejo de administración, cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de CINCO PESETAS á cada acción, por los beneficios líquidos del vigésimo segundo año social.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado dividendo, desde el 9 del actual, á la presentación del cupón número 4 de las acciones, acompañado de las facturas, que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla, y las que estén en provincias, en casa de los comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 9 al 25 del corriente, de nueve á once y media de la mañana. Transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas expresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Barcelona 4 de Enero de 1899.—El secretario general, Artistas de Artiano.

Banco de Castilla

El Consejo de administración de este Banco, en vista del resultado del balance del año social que terminó en 31 de Diciembre último, y de conformidad con lo prevenido en el art. 12 de los estatutos, ha acordado fijar en tres por ciento el dividendo correspondiente al ejercicio de 1898, ó sean siete pesetas cincuenta céntimos por cada acción, deudico ya el impuesto equivalente al timbre de circulación.

El pago se verificará desde el lunes 16 del

corriente, por la caja de este Banco en Madrid, de once de la mañana á dos de la tarde, todos los días no feriados; en Barcelona en el Banco Hispano Colonial, y en Bilbao en casa de D. C. Jacquet, contra el cupón número 18 de las acciones, presentado con factura duplicada, que se facilitará gratis, de la que se devolverá un ejemplar con el señalamiento del día del pago. Las facturas podrán presentarse desde el día 9 del actual. Madrid 7 de Enero de 1899.—El secretario general, R. Sepúlveda.

Bolsa de París

París 7.—La firmeza del exterior español en nuestra Bolsa es extraordinaria. En el espacio de dos días ha subido más de dos enteros. La renta francesa está estacionada.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 7 DE ENERO DE 1899 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, 4 0/0 americano, Ob. 5 0/0 Junio 99, Billetes Cuba 1898, etc. Includes values for Dia 5, Dia 7, and Diferencia.

Señales sobre el extranjero PARIS A la vista, 30'00 por 100 beneficio papel. A 8 días vista, 00'00 por 100 ídem. LONDRES A la vista, libra esterlina, 32'70 ptas. A 8 días vista, ídem, 00'00. A 60 días vista, ídem, 00'00. A 90 días fecha, ídem, 00'00. París 7 (12'05 t.)—4 0/0 exterior 46'50. Londres 7.—Exterior español 46'35. Después de la Bolsa A LAS CINCO.—A por 100 interior fin mes, 55'70 dinero.—Barcelona (cierre), 55'60.—París (cierre), 46'55.

Bolsa de Barcelona Barcelona 7 (4'04 tarde). Interior, 4 por 100, 55'05.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable, 4 por 100, 65'25.—Cubas, 1886, 49'62.—Cubas, 1890, 41'75.—Obligaciones de Filipinas, 60'00.—Nortes, 27'20.—Colonial, 60'00.—Francia, 27'30.—Orensé, 8'00.—Arrada. De la Agencia Fabra. París 7.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 46'50 y 46'85.—3 por 100 francos, 101'67. Londres 7.—Exterior español, 45'87.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5° sobre 0. A las doce de la tarde, 14° sobre 0. A las cuatro, 11° sobre 0. La máxima fué de 18° sobre 0. La mínima de 2° sobre 0. El barómetro marca 713.—Buena tiempo.

Charada

—¿Puro qué demonios lleva, dijo á un mozo de cordel anteayer en la escalera cuando limpiaba, Isabel? —Primera tres cuatro cinco que en el bazar ha comprado de terciá tres cuatro quinta el vecino de ahí al lado. —¿Y para qué la querrá? En eso gasta el dinero; tiene un colchon sin tres cinco y nunca paga al casero. Además, su pobre niña está ahora enferma de todo; no tiene para botica y si gasta de ese modo. Aunque no juego la dos, la charada está muy clara; la dos contiene tres letras y sola no dice nada.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.) SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR ES CAR LA TA

En un tribunal: —Acusado, explíqueme Vd. cómo logró abrir la caja de caudales. —Serán inútiles mis palabras. El señor presidente no tiene bastante inteligencia para comprender esas cosas.

En familia: —Es necesario, hijo mio, que vayas sentando la cabeza y que pienses en buscar una esposa. —¿De quién?

En un álbum: Los enemigos son de gran utilidad. Nos muestran nuestros errores y nos dicen muchas verdades. Son, en una palabra, maestros que no se pagan con ningún dinero.

Un arqueólogo viene á Madrid, y al observar el número de establecimientos de bebidas que hay en la capital, exclama: —Hubo un tiempo en que reinaba en la tierra el hombre de las cavernas. El madrileño actual bien merecería llamarse el hombre de las tabernas.

Cultos

Santo de mañana.—San Apolinar, San Severino, San Máximo, San Maximiano, San Luciano, San Teófilo y San Eladio. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Don Juan de Alarcón, donde se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde, preces y reserva. En la Catedral misa conventual á las nueve y media. En la Real Capilla misa solemne á las once. En las parroquias misa mayor á las diez con explicación del Evangelio.

En la Encarnación misa mayor á las diez, predicando el señor rector. En el Caballero de Gracia la Real Archicofradía del Santísimo Sacramento celebra ejercicios á las cuatro y media, en los que predicará un capellán de este oratorio. En el Asilo de la Santísima Trinidad, ejercicios por la tarde, predicando el señor rector. En los Servitas ejercicios piadosos, predicando el Sr. Llanos. Visita de la C'rite de María.—Nuestra Señora de la Concepción en su iglesia, San Plácido, Capuchinar, Santiago, San Marcos ó Monserrat; de la Madalena Milagrosa en San Ginés ó de la Salud en la Pasión ó en San Millán.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—Se anunciará por carteles. ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—6.º domingo de abono.—El regimiento de Lupion. A las 4 1/2.—El desdén con el desdén. PARISH.—A las 9.—99.º de abono.—3.ª serie.—T. impar.—Curro Vargas. A las 4 1/2.—María del Carmen. COMEDIA.—A las 8 1/2.—De mala raza.—Teatro feminista. A las 4 1/2.—La muralla.—El asistente del coronel. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Gigantes y cabezudos.—A las 9 1/2.—Buenas noches, Sr. D. Simon.—A las 11.—La viejecita.—A las 12.—Gigantes y cabezudos. A las 4 1/2.—Campanero y sacristán.—El postillon de la Rioja (dos actos).—Cuadros disolventes. LARA.—A las 8 1/2.—Las mantecadas.—A las 9 1/2.—Tiquis-miquis.—A las 10 1/2.—La verdadera tia Javiere.—A las 11 1/4.—Segundo acto. A las 4 1/2.—Doce retratos seis reales.—La verdadera tia Javiere (dos actos).—El rey de Lydia. APOLO.—A las 8 1/2.—La fiesta de San Anton.—A las 9 1/2.—Los tres millones.—A las 10 3/4.—La chavala.—A las 12.—La fiesta de San Anton. A las 4 1/2.—Los sobrinos del capitán Grant. CASINO MUSIC-HALL.—A las 9 1/2.—Grandes novedades.—Couples, chansons.—Srta. Paola del Monte.—Srta. Regina Guerrero.—Srta. Kara.—Srta. Duchatel.—Cuarteto «El Turia».—Guitarristas Cuena y Borrull.—Cuadro zandstuz.—Srta. Amella.—Baile español. A las 4 1/2.—Grandes novedades. Todos los días hasta las 10 de la noche en el solar de la calle de Sevilla el doble toreo.—Entrada, 50 céntimos. ROMEA.—A las 8 3/4.—Las zapatillas.—A las 9 3/4.—Niña Rosa.—A las 11.—[A mí, los reventadores]—A las 12.—El Wargraph ó port-folio madrileño. A las 4 1/2.—¿Cómo está la sociedad!—A las 5 1/4.—La chiquita de Nájera.—A las 6 1/4.—El Wargraph.—A las 7 1/4.—La nieta de su abuelo. BARBIERI.—A las 8 1/2.—Las citas.—Baile.—A las 9 1/2.—A... Cádiz por impresiones.—Baile.—A las 10 3/4.—Una mujer modelo.—Couples por Mlle. Bergés.—A las 11 1/2.—De la piel del demonio.—Baile.—Mlle. Bergés. A las 4 1/2.—El drama en cuatro actos Margarita de Borgoña. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 4 1/2 y á las 8.—Dos magníficas funciones, últimas y definitivas de la temporada, con gran rebaja de precios.—En ambas la parodia del elefante y el toro, fiesta andaluza por el cuadro de canto y baile y gran corrida de toros.—Tomarán parte todos los artistas de la compañía. Butaca con entrada, una peseta.—Entrada general, 35 céntimos. PARQUE RUSIA.—Patines, tiro de sajon, columpios.—Paseos por el lago.—Montaña rusa.—Abierto el parque todo el día.

IMPRENTA DE EL CORREO.

selo y rúbrica de propia mano del abad. —¡Bravo, bien!—exclamó el arquero.—A nuestro rey le importa un comino cualquiera otro robo que hayas hecho, pero le infunde horror extraordinario todo lo que se parezca á una violación de claustro. Y, vamos á ver, apostaré á que no tienes ningún tesoro para subvenir á tus gastos. —Solo algunas monedas de plata—dijo el mancebo—pues á vos nada debo ocultar, querido tío. —Malo es eso, amigo mio—repuso el Acuchillado.—malo es eso. En cuanto á mí, aunque no ahorro nunca un cuarto de mí paga, porque en estos peligrosos tiempos no conviene llevar dinero consigo, siempre tengo (y yo te aconsejaría que trataras de imitar-me), alguna cadena de oro, ó brazalete ó collar, que al paso que sirva para adornar mi persona, en caso necesario se pueden utilizar uno ó dos eslabones, ó tal vez una piedra superflua, para obtener del producto de la venta lo que puede hacer falta en caso de un apuro. Tal vez tú me preguntarías de buena gana cómo debe uno arreglarse para obtener tales juguetes como el que ves (al decir esto el arquero agitó su cadena con aire de satisfacción); y á esto contestaría por lo pronto que no penden de las ramas de ningún arbusto, ni crecen tampoco en los campos, como los narcisos, cuyos troncos sirven á los chiquillos para hacer collares de caballero. —¿Cómo se ha de proceder, pues? Del mismo modo que yo conseguí esta cadena, tú puedes obtener otra si entras al servicio del rey de Francia, donde siempre se hallan riquezas, si no falta corazón para buscarlas con riesgo de la vida si es preciso.

—Tenía entendido—repuso Quintín, eludiendo una resolución para la cual no se juzgaba todavía competente—que el duque de Borgoña desplega más ostentación que el rey de Francia, y que bajo sus banderas se puede alcanzar mayor gloria, pues á su lado se descargan recios golpes y se llevan á cabo grandes hechos de armas; mientras que el rey cristianísimo, según dicen, obtiene solo victorias con la lengua de sus embajadoras. —Hablas como un chiquillo que no sabe lo que dice, sobrino mio—contestó el arquero,—pero á decir verdad, no olvido que cuando vine aquí era cuasi tan ignorante como tú. Yo no podía representarme un rey sino sentado en un trono bajo un rico dosel, ceñida la cabeza con una corona de oro y teniendo á su alrededor sus grandes vasallos y paladines; ó bien á la cabeza de sus tropas cargando al enemigo, como Carlomagno en las novelas, ó Roberto Bruce ó Guillermo Wallace en nuestras verdaderas historias, como por ejemplo la del Trovador. Y ahora, atiende bien á lo que voy á decirte, jóven. Todo eso que hablas es como la luna de un pozo; la política es el todo. —Tal vez tú no sepas lo que es... Pues para que no lo ignores, te diré que es un arte inventado por nuestro rey de Francia, y que consiste en combatir con la espada ajena y pagar á sus tropas con la bolsa de los demás. ¡Ah! es el príncipe más sábio que jamás revistió la púrpura, y sábeta que la usa muy poco, pues con frecuencia le veo vestido con más sencillez de la que á mí convendría. —Pero advertid, tío, que eso no hace al caso para mí—contestó el jóven.—Yo quisiera servir, puesto que servir

—Poco de bueno, querido tío—contestó Quintín—pero me alegro que me hayais reconocido tan pronto. —Te hubiera conocido hasta en las landas de Burdeos, aunque te hubiese visto andando como una grulla con un par de zancos, pero sientate, muchacho, sientate; si hemos de oír noticias lastimosas, no nos faltará vino para sobrellevarlas con más espíritu. Y volviendo la cabeza gritó: —¡Hola! viejo escurre-medidas, á ver si nos traes una botella del mejor, y al momento. —La voz de aquel escocés francés era tan conocida en todas las tabernas inmediatas á Plessis, como la del suizo francés en los modernos ventorrillos de París; y con la precipitación que infundía el temor, la orden fué obedecida apenas oída. El posadero se presentó al punto con una botella de champaña, del que el arquero apuró en el acto una copa llena, mientras que su sobrino tomaba un sorbo para corresponder á la galantería de su tío dando por excusa que ya había bebido antes. —Que tu hermana hubiese dado tal excusa, pase—dijo el Acuchillado—pero de ti no es admisible; es preciso que no temas tanto al vino si has de peinar barba de hombre y pasar por soldado. Pero, vamos, desabrocha tu morral escocés, y á ver qué noticias traes de Glen houlikin. ¿Como está mi hermana? —Muerta, tío—contestó Quintín, tristemente. —¡Muerta!—repitió el arquero con muestras de asombro más bien que de simpatía.—¡Vaya! pues si tenía cinco años menos que yo y yo nunca he estado mejor. ¡Muerta! mentira par-

ce. Yo no he sabido nunca qué cosa es un dolor de cabeza, sino después de pasar dos ó tres días de licencia en francachelas con los hermanos de la gaya ciencia. ¡Mi pobre hermana ha muerto! ¡Y tu padre, sobrino, se ha vuelto á casar! Y antes que el jóven pudiera responder, leyendo la respuesta en la sorpresa que le produjo la pregunta, dijo: —¿Cómo! ¿no? Hubiera jurado que Allan Durward no era hombre para vivir sin mujer al lado. Le gustaba tener en orden su casa y también mirar á una mujer bonita, pero al propio tiempo tenía costumbres algo severas; el matrimonio había contribuido á hacer de él todo esto. Ahora, á mí poco se me da de estas comodidades, y puedo mirar á una chica guapa sin pensar en el sacramento del matrimonio. No soy bastante santo para esto. —¡Ay, querido tío! Mi madre envió dó hace un año, cuando Glen-houlikin fué tomado por los Ogilvies. Mi padre, mis dos tíos, mis dos hermanos mayores, otros parientes, el arpista, el capataz y unos seis más de los nuestros, perdieron la vida defendiendo el castillo, y en todo Glen-houlikin no hay un hogar humeante ni una piedra en pie. —¡Por la cruz de San Andrés!—exclamó el Acuchillado.—¡Esto se llama una carnicería! Si, esos Ogilvies no fueron nunca más que funestos vecinos para Glen Houlikin. Mala suerte; pero esos son azares de la guerra, azares de la guerra. ¿Y cuándo ocurrirá esta desgracia, sobrino? En esto se echó al cuerpo un gran trago de vino y movió la cabeza con aire grave, al responder su pariente que la familia había sido aniquilada

